

Habl.: Llegábamos al momento que mi papá tenía ... era un campesino y ... teníamos en aquella época ... haciendas. Y [canta un gallo] la raíz de ... de que mis padres ... mi papá murió primero, nos trasladamos pues, a la ciudad. Luego, fue la época muy bella que podríamos tener, porque teníamos todo: agricultura, comida muy barata, [canta un gallo] eh ... fue una época que por medio le daban ... una mano de cambur a una persona. Fue una época tan distinta a lo que estamos mirando actual momento. Eh ... compartíamos mucho con ... con los vecinos unos a los otros, si a alguien le faltaba el maíz, las caraoatas, o... o huevos, o gallina lo tenía el otro vecino, y si le ... se le regalaba en aquella época. Eh ... por lo menos, mi padre era un hombre muy ... [canta un gallo] hombre muy agricultor, también nos enseñó a la agricultura, conozco de la agricultura un poco, pero llegamos al momento ... que fue difícil para nosotros porque no se encontraba en aquellas épocas personas para trabajar. Luego de todo esto desistimos de la ... de ... de las haciendas porque era un gran peso que llevábamos y no lo podíamos cubrir. También tuvimos la ... la niñez ... la niñez mía fue muy bella. Era el muchacho, muy educado porque nuestros padres nos dieron mucha educación, a pesar que eran analfabetos, pero eran muy ... [canta un gallo] daban mucha educación, cómo podíamos tratar con los ciudadanos, con la persona mayor, y siempre éramos unas personas capaz de hacer daño a ninguna persona. Porque nosotros estábamos muy bien organizados dentro de las casas, de los hogares de nuestros padres. También teníamos nuestras escuelas, muy ... maestras muy ... muy severas, pero yo creo que aquel momento quizás, no sé si voy a tomar un poco el error, pero eran las maestras con carácter, pero sin dañar el alumno. Era una maestra que se le respetaba, como ... como ... como un ... como una ... como algo espe.. especial que tendríamos dentro de nuestras escuelas, jamás podríamos faltarles los respetos a nuestros superiores, a los maestros, ni a nuestros compañeros en nuestras escuelas. Siempre era como un timón que estaba dispuesta para siempre estar al frente de ... de nosotros. Teníamos la clase a las siete de la mañana, todo el día, hasta la cinco de la tarde. Almorzábamos y lue.. comenza.. cuando ... terminábamos a las doce, y a la una volvíamos otra vez a nuestros estudios. También eran maestras bastante competentes en aquella época, pero voy a dar mis fallas [risas], porque muchas veces uno tiene fallas. A mí ni los estudios no me llamaban ... no me llamaban nunca la atención y ...

mis padres eh ... siempre luchaban para que yo o ... no fuese como eran ellos, porque ellos decían que era muy triste [canta un gallo] que a veces había que hacer un negocio, para vender el café y no se sabían desenvolver, para sacar las cuentas, para ... Que en aquella época un quintal de café costaba cincuenta y cinco bolívares, en aquella época. Hoy yo creo que un quintal de café tiene un valor doble. Bueno, mi padre y mis abuelos, que fueron muy genial también mis abuelitos, eran personas ... agricultores también. Mi abuelo ... mi padre salía a las cuatro de la mañana, ya mi abuelo y mi padre estaba ya en el campo. Lo que hoy no se ve, y lo que hoy nos hace falta: personas interesadas a ... a la agricultura que es la primera base creo que de un país, si no me equivoco. Eh ... y ... bueno, también mi niñez fue muy bella porque ...

Enc.1: Pero, háblenos acerca de la escuela ¿Por qué a usted no le gustaba estudiar?

Habl.: ¡Ah, bueno, cómo no!. Bueno, era un poco flojo ... porque muchas veces eh ... tenía demasiadas tareas. Entonces yo ... me parecía que era un daño grandísimo que me estaban haciendo. Y fue al contrario, hoy en día me pesa, porque yo podía haber avanzado mucho más, y creo que fue un gran error mío que no supe apreciar lo que ellos me dieron.

Enc.1: Mjm. ¿Y cuáles fueron los primeros trabajos que usted hizo ya que no siguió estudiando?

Habl.: Ah, bueno, agricultura. Trabajé con mi padre ... desde la edad de siete años, hasta los quince años. Un trabajo muy duro, muy fuerte que teníamos, eh ... tenía que pararme a las cuatro de la mañana con él; mi padre nos hacía un poco de café ... y desayunábamos a las diez de la mañana, porque teníamos que trasladarnos muy lejano de ... del sitio donde vivíamos, y encontrábamos, pues, que nuestros ... nuestros padres nos enseñaron mucho por lo menos a mí y a la agricultura para sembrar café, para sembrar maíz.

Enc.1: ¿Y el primer trabajo que usted hizo ya no con sus padres, donde le ... le dieron una remuneración?

Habl.: Bueno ... ¿el primer trabajo que yo hice después que salí de los lados de mi padre?

Enc.1: Sí.

Habl.: Bueno, comencé a tra.. bueno, me vine aquí a la ciudad. Aquí comencé a trabajar eh ... de barman y ... ba.. comencé a trabajar de barman y luego, ahí comencé yo a ... a defenderme por mi propia cuenta. Ah... después llegamos al momento, pues que seguí

trabajando eh ... en distintas partes de ... del centro de la ... de la ciudad, y, bueno, me he hecho la vida pues hasta el momento, ca.. ya no trabajo ahorita, porque la vista no la tengo muy bien y me impide para ... pa' hacer trabajo. Mm ...

Enc.1: ¿Y ... y cuándo se vino a ... a vivir a este barrio?

Habl.: Tengo dieciséis años viviendo aquí en este barrio.

Enc.1: ¿Por qué no nos habla de cómo fue que se vino, de la formación del barrio, de los problemas?

Habl.: Ya ... ya les voy a informar, lo siguiente fue ... yo tenía a mi mamá, mi mamá no vivían aquí: mi mamá vivía en esta otra casa arriba, no esta arriba sino pasando esta casita, la otra, que era de un hermano mío, era un ranchito. Y mi mamá se encontraba muy sola, entonces ella se sentía muy mortificada porque vivía sola, entonces yo me vine a.... Yo vivía en a ... en esa época en el centro de la ciudad, y entonces ella me ... "Hijo, por qué tú no me acompañas, que estoy muy sola". Entonces yo le dije a ella: "Bueno, cómo no, yo te voy a acompañar". Y ahí comenzamos a vivir, entonces yo mirando que la situación de ... de la vivienda que era muy difícil, y era una preocupación, tanto para ella, tanto para mí. Entonces yo busqué de hacer esta casita. No, esa todavía no está terminada, no es fácil porque no ... no ha.. no ... no había los medios de ... monetarios pero, aquí estamos. Y en ... luego ... luego mi mamá fallece, bueno, esta ... estoy aquí todavía, aquí estoy con una hermana mía, y ... bueno, aquí estoy viviendo bien hasta el momento. Soy una persona muy preocupada por la comunidad, dentro del barrio soy una persona que le gusta ayudar a nuestros semejantes, a lo que yo pueda dar. No voy a decir que ... doy todo, pero si doy mi parte, mi trabajo. Que si pasa un problema, si muchas veces se presenta un problema con el agua como la semana pasada, yo estoy listo para ir a los organismos oficiales para ver la situación. También, ah ... nos organizamos también con la iglesia. Aquí tenemos los ... sacerdotes de M. que han aportado bastante, han luchado con nosotros. Nos han dado, pues, ciertas ideas que quizás nosotros no las teníamos. Porque pareciera mentira, y vamos, a veces parece que nosotros mismos ... y nos olvidamos muchas veces de ... quizás sea por no ... por tiempo, o no sé, que la persona no tenga suficiente tiempo para dentrar a la comunidad. Y yo creo que es un paso muy grande ir a la comunidad. Porque en la comunidad es que se encuentran los grandes problemas, en la comunidad adonde hay tanta vida difícil, a veces los problemas de la

comunidad son grandes, y muchas veces no se ... no se conocen. Y a raíz de todo esto, quiero ... quiero añadirle algo a ... hacia ustedes también, a raíz de todo esto, es sumamente importante, ojalá que esto que ustedes están haciendo sirva para mucho en el barrio. También quiero decirle que donde están los grandes problemas es en nuestros barrios. Vida pobre que somos los que sufrimos más. Muchas veces falta el agua, muchas veces los malos servicios de vías y comunicaciones muchas veces son graves. Muchas veces ... por el momento puedo decir que el aseo urbano nos está prestando un buen servicio. Eso no puedo desconocer; pero eso ha sido una lucha muy dura, eso no es de ahora. El servicio urbano, para poder lograr todo lo que teníamos, a donde hemos llegado ahorita en el momento, hacen ya como especie de ... quince años atrás de esa organización para la basura, que ha sido lo primero que yo tenía en mi mente de luchar. Hemos luchado, no solamente yo sólo: muchas personas dentro de nuestro barrio ha luchado para lograr esto. Todavía nos falta mucho, pero ya no es tanto, porque usted al entrar al barrio, la acumulación de basura era vergonzosa. Pero ya, poco a poco, con un esfuerzo de trabajo, con inquietudes, con folleto, muchas veces trasladándose a los callejones: "Señora, por favor, ¿quiere colaborar con la basura? No la botes, no se la tires a las otras casas, que están dañando a usted mismo". Y ahí fuimos nosotros organizando todo esto. Yo creo que es ... que es sumamente importante todo esto. Y una vez más, yo los felicito a ustedes, una gente joven, preocupándose y dando esta tarea que no es fácil. Muchas veces nos encontramos ... que yo lo pueda atender, pero otra persona quizás no lo puede atender y ... muchas personas a veces son más cohibidos a las informaciones.

Enc.1: Mire, ¿y aquí en el barrio hay problemas de seguridad?

Habl.: Bueno ... sí, no ... no tanto ¿sabe?, no tanto. Antes sí, tuvimos grandes problemas, pero ha mejorado, porque no voy a decir lo que no es. Soy una persona que respeto mucho y no me gusta decir lo que no es la verdad. Pero anteriormente sí tenía bastante problema, este es un barrio muy sano a pesar de todo; siempre hay ciertas cositas porque ... la situación de la vida siempre trae algo.

Enc.1: Claro, claro, sí.

Habl.: Pero no, aquí nosotros ... a veces se presenta cualquier problema, como es normal en cualquier sitio.

Enc.1: Sí, sí.

Enc.2: ¿Y qué tipo de problema hay ...?

Habl.: Tipo de problema ...

Enc.2: De seguridad.

Habl.: Bueno ... bueno, yo como le digo la ... la seguridad aquí ha sido bastante bien, yo no me puedo quejar y ninguno aquí ¿sabe? Yo tengo ... aquí no hemos tenido mayormente problemas. Anteriormente, sí había muchos problemas por la droga. Pero ya es cada quien eh ... creo yo que lo tiene en un sitio; no estoy seguro, porque no lo voy a decir que lo tienen porque no lo he visto, pero yo creo que cada quien han hecho algo al llevar esos jóvenes, que estaban completamente dañados, sobre la droga, porque era lo que nos más ... hacía más peso en el barrio.

Enc.1: Mire, ¿y ... cuál ha sido la receptividad de los organismos para los problemas ... para resolver los problemas del barrio?

Habl.: Bueno, muchas veces un poco de represión. Muchas veces redadas. Muchas veces ... porque el ... el problema existe esto, que cuando pasa algo entonces es ... ahí es donde viene entonces como el filtro que se viene para meterse en todo esto. Si pasa un ... que a alguien le dieron un ... un ... un ... algo, un golpe, algo, una herida, vamos a hablar así para no decir otras cosas, eh ... una herida entonces ahí viene la represión. Entonces buscan de hacer una redada, entonces van valorando el que ... el que es bueno y el que es malo. Pero yo, bueno, quiero decir, yo no sé, yo no en.. yo no quisiera pues, porque yo a todo el mundo no ... a todo el mundo lo tomo como igual. Yo no ... a mí muchas veces me da pena esas cosas, yo no voy contra cosas, contra el que lo hace ni quien ... ni quien no lo hace, porque son cosas tan dolorosas, porque yo siempre he pensado que ese ... ese ... ese ... ese muchacho tiene una madre, tiene un padre, tiene esposa muchas veces, tiene hijos y también es una preocupación que yo siempre he llevado por delante. Yo no ... ahí soy, como se dice, muy preocupado, algo ocurre detro.. dentro del barrio, yo soy el primero que sufro porque tengo ... yo no sé si es discapacidad o es algo, sufrir por los demás, pero eh ... no ... me da pena. Yo no ... ni ... ni hago daño a uno ni le hago daño a otro, porque yo creo que todos somos humanos y todos podamos tener algún defecto o algún problema. Creo que no es justo con quien [risas].

Enc.1: Claro, ¿y ... y los sacerdotes han tenido una labor social aquí?

Habl.: Sí, bastante.

Enc.1: ¿Cómo es que ellos han ido haciendo eso?

Habl.: Bueno, ya le voy a explicar, porque por aquí comenzó. Bueno empezamos con unas reuniones aquí, en mi casa. Nos conven.. entonces comenzamos a tratar los problemas del barrio, y nos reunimos un grupo de personas aquí en casa eh ... planificamos un trabajo muy bonito por cierto. Y ... cada quien comenzamos nuestra responsabilidad, y ha sido valeroso hasta el momento. Aquí, muchas veces, los sacerdotes ... teníamos un ... un barriecito que es La Pedrera. Ese barriecito, pero todavía no hemos podido concluir el trabajo, porque no... hemos tenido problema ... con el dueño de los terrenos, para pasarle eh las aguas negras. Ya está bastante avanzado el trabajo, pero no hemos podido concluirlo por motivo que lo ... los dueños de los tra.. de los terrenos ... nos han ponido piedritas en los rieles, como se dice, muchas veces. Yo no sé si han oído muchas veces esas palabras [risas]. Entonces estamos ajustado ahorita, en este momento no podría ..., no podríamos hacer nada, no hemos podido continuar la obra porque nos in.. nos interrumpen ellos, porque es su propiedad, de ellos y hemos tenido que quedarnos un poco tranquilos pero yo tengo esperanzas que un momento vamos a vo.. a finalizar la obra, que es sumamente importante para esa gente que vive en ese sector. Esta gente eh ... las ... las aguas negras, muchas veces corren por el frente; adonde los niños se enferman, y ... hay zancudos y hay cosas ... animales que pican a los niños y muchas veces los niños, se enferman por ... por esa calidad de aguas negras que existe. Pero la ... la empotración la llevamos bastante largas, ha sido un esfuerzo de los sacerdotes y también de la comunidad, porque en la unión está la fuerza. Si no nos unimos, no podemos hacer nada. Quizás si usted podrán, quisieran hacer mucho, pero si no te ... no tenemos unión, no podríamos hacer nada. Ya yo soy celebró con grande experiencia; yo vengo luchando, no desde ahora, en este barrio, y viví también en Petare, también dejé mi granito de arena en ese barrio; no teníamos agua, no teníamos calles, no teníamos luz.

Enc.1: ¿Y en qué barrio vivió?

Habl.: En las Praderas de ... colindando en las Praderas y el Mirador del Este.

Enc.1: ¿Y usted ha hecho actividad política?

Habl.: Muchas veces ... muchas ve.. lo hice a raíz de ... del 23 de Enero.

Enc.1: ¿Nos puede hablar sobre eso?

Habl.: Bueno. Fue ... fue una experiencia muy bonita que ... que tomé. Voy a ... también fue ... los ... había un sacerdote que vino a ese ... a ... a Las Praderas, y puso un buen trabajo y una buena organización del empeño de trabajo. Bueno, llegamos, el barrio no tenía nada; no tenía calles, ni tenía nada. Todo era muy difícil; ni agua, lo que teníamos es un pozo de agua salada que a ... que ... ahí nos surtíamos del agua. Pero comenzamos a luchar, logramos conseguir el agua y logramos conseguir la ca.. la vía, que era de aquel entonces, es como ... para mí algo que no se me olvida nunca. Yo no sé si usted conocen... donde está la iglesia El Carmen, del barrio Unión de Petare.

Enc.2: Mm.

Habl.: Por esa entrada para dentro, pasando Hamaca; eso no tenía ... eso era puro polvo. Entonces, con un grupo, por eso es que ... yo tenía experiencia de todo, de todo lo que hay que hacer en un barrio. Nos fuimos un grupo y entonces nos reunimos en mi casa, por cierto, y fuimos a hablar con el gobernador, en aquellas épocas, que estaba en Miranda, en Los Teques, que todavía siempre los gobernadores están allá. Eh ... y fuimos allá, entonces hablamos. Pudimos lograr todo el ... la pavimentación de ... desde Petare hasta ese sitio. Nos encontramos con bastante problema, porque había un pedazo de terreno, como siempre existe en la vida algo; el terreno era privado. Por muy costoso, porque para aquella gente, para aquella época era de un militar [risas]. Imagínense ustedes cómo podría ser la situación.

Enc.1: Mm.

Habl.: Pero, sin embargo, nosotros ... e.. ellos nos trancaron y nosotros abríamos la ... el paso. Ellos nos cerraban y nosotros abríamos de nuevo el trafi.. el paso. Hasta que al fin y al cabo el ... el señor se cansó de nosotros y logró ... y logramos nosotros que nos dejó tranquilo. Eso es hoy la vía principal a ese barrio.

Enc.1: ¿Y qué opina usted del ... eh ... del gobierno de Pérez Jiménez?

Habl.: Bueno. Te voy ... te voy a decir, sinceramente ...

Enc.1: Comparando un poco con esto ... que ... /de ahora./

Habl.: /te voy/ ... te voy a decir, sinceramente, la época de Pérez Jiménez fue la época ... la época mía de juventud [risas]. Y era una época muy ... y de sistema que se miraba por ... por

pueblo, vamos a decir, muy tranquilo. Usted podría quedarse en esa escalera sentado, con sus cuatro reales en el bolsillo, como se dice muchas veces. Y ninguno lo atocaba. El único problema de Pérez Jiménez era ... que el que se metiera con su política ... ése era el enemigo de él. Pero si tú no eras político ... si usted no era político, usted no tenía ningún problema de estar con ... con ella. Usted podía ir a la ciudad de Caracas, que era tan bella en esa época todavía. Aquello era ... a la una, a las dos, a las tres, a las cuatro de la mañana y hasta la cinco de la mañana. Y si era una señorita o era un joven ha.. había mucho respeto, ningún persona venía abusar de aquella persona. Había ... se ... se encontraba, pues, un ... un mutio re.. respeto hacia ... hacia ... hacia la persona. Eh ... también había -que eso se ha acabado, que yo lo veo y lo ... y lo critico a diario- yo estoy viejo y yo veo una persona embarazada y veo una mu.. una dama, muchas veces. En los autobuses de aquella época, todos los hombres se paraban para darles asiento a las damas. Hoy no se consigue eso. Hoy una señora embarazada, una persona con sus libros, una persona con unas bolsas, muchas veces, está brincando de allá y de acá, bailando por el ... en el autobús o en la camioneta que tengamos, porque no ... no hay, se acabó eso. Eso no existe. Y yo creo que ... yo creo que es un poco lamentable que eso ocurra, porque antes los hombres como que éramos más caballerosos, o más generosos. Yo ... yo no sé, aquí no ... no ... no te puede explicar, a dónde vamos lle.. vamos llegando a una situación que da vergüenza. A veces que una madre tiene un niño y la madre va brincando en el ... en el ... en el ... en el carro, porque no hay ... quien ... quien se pare, a darle el asiento. Yo creo que es falta de cortesía muchas veces de nosotros.

Enc.1: ¿Y por qué cree usted que eso ... eso cambió, si antes no era así?

Habl.: Bueno, yo creo que ha sido la acumulación de personas ... que ha.. ha.. porque en aquella época éramos menos personas.

Enc.1: Mm.

Habl.: Yo creo que la gente ahora piensa distinto. Para mí creo que ... es la falla que se piense distinto. En aquella época todo era ... menos ... menos habitantes. Ahora hay demasiado habitante, que cada quien piensa a su manera. Yo no sé si esa respuesta está bien [risas].

Enc.1: No, sí, claro.

